

UN DOCUMENTO SOBRE EL MAL TRATO DADO A LOS INDIGENAS ZOQUES (1676)

CARLOS NAVARRETE

Sección de Antropología
Universidad Nacional de México

Uno de los acontecimientos más importantes en la historia de los pueblos zoques, es el motín indígena de Tuxtla en 1693, que en cierta medida está ligado al acaecido en Ocozocoautla en 1722. En ambos motines la causa principal fue el mal trato y explotación que los indígenas sufrían de parte de las autoridades locales y de algunos españoles. También, y en este aspecto nuestro documento es explícito, hubo causas de tipo religioso, ya fuera por la incomprensión de la iglesia católica de algunos conceptos tradicionales indígenas que persistían—como sucedió en Ocozocoautla (Castañón, 1953a. Págs. 53-66; Navarrete, 1968, Págs. 368-376)—, o por la voracidad de las autoridades civiles que gravaban fuertemente por medio de trabajo obligatorio, las sencillas fiestas de barrio en honor a los santos Patronos.

El documento consiste en una denuncia que eleva ante el Justicia Mayor de Ciudad Real, el indígena José de Jesús Aguilar, residente en el barrio de San Jacinto en Tuxtla. En ella se hace patente el desamparo de los indígenas frente a la justicia local, por lo que prefieren no recurrir a ella, elevando sus quejas directamente a la capital de la provincia.

El documento forma parte del archivo eclesiástico de la catedral de San Cristóbal Las Casas, que pude consultar gracias al interés de Monseñor Eduardo Flo-

res Ruiz, quien me ha brindado toda clase de facilidades en mi pesquisa de antiguos testimonios históricos sobre el pasado indígena del Estado de Chiapas.

Este nuevo documento se viene a sumar a los publicados por Fernando Castañón Gamboa (1953a y b), aportando el conocimiento de nuevas causas que motivaron el primer motín, diecisiete años después de esta patética denuncia.

Documento

Sr. Justicia Mayor. Muy Sr. mio: por esta mi carta quiero darle aviso de algunos abusos que se cometen con nosotros los naturales destos pueblos zoques de Xiquipila y Acusocoatla (Ocozocoautla) y de este otro de Tuztla (Tuxtla), donde los alcaldes maiores y otros oficiales y justicias, toman indios con ocasión que les an menester para las obras o servicio de sus casas y tierras, nos ocupan en el corte de leña y madera en los montes, en el acarreo de piedra para caleras y cercas y en otros obrajes donde somos vejados y molestados y se nos hacen sufrir muchos agravios de palabra y de cuerpo y se nos hacen grandes engaños que nos causan grandes deudas para obligarnos a dar servicio de por vida. Y todo esto no está bien porque no se procura la justicia y se nos causa mucho daño sin que se nos oiga en nuestras quejas en los ministros que recurrimos. Como no es combeniente que siga esta injusticia para nosotros los naturales quiero manifestarle a usted Sr. lo que me sucedió en el pueblo de Xiquipila, para que tome usted en cuenta lo que esta pasando con todos nosotros. Yo comercio con aquel pueblo y el dia 17 de abril venia de dejar unos cantaros y ollas que traia cargando desde Ocusocoatla, cuando al entrar en la

primera calle me tomaron unos oficiales y me llevaron a la alcaldía donde no se me entregó la carga y se me encerró hasta mucho después del mediodía, cuando me llevaron junto con otros naturales a la oriya del rio para llenar canastos y cajas con piedra que cargamos en la espalda hasta dejarlas en la casa de uno de los ministros del pueblo y otra en el obraje de uno español. Como en la noche no se me dio de comer y solamente la agua del rio tomamos, al amanecer del otro dia me sentía molesto del estómago pero asi me vi obligado a seguir el mismo labor que la tarde anterior, hasta la misma hora en que me soltaron y me pude venir a Tuztla. Con los otros naturales supe tambien que estaban por obligación con pérdida de sus propias labores y por eso le doy noticia de aquella acción que sufrí junto con otros veinte naturales de la misma lengua, que también me dijeron que en Ocosocoatla es corriente se les aga trabajar obligados y les cobran por celebrar la fiesta maior y de los barrios, que para ello deben servir varios dias en los trabajos que les impongan. Yo tambien puedo dar cuenta de eso por haberlo visto en el barrio de San Jacinto donde yo tengo mi casa, para la celebración del Señor Patrono, que para dar permiso de acer las fiestas que se acostumbran tuvimos que llevar a la alcaldía cuarenta cargas de leña que cortamos y acarreamos entre los que festejábamos, y como esto se esta aciendo costumbre en los otros barrios yo lo pongo en conocimiento de usted Sr. para que ponga pronto remedio a este abuso porque los naturales ya no aguantamos tanta carga y maltrato. Que dios lo guarde por muchos años. Tuztla 7 de Septiembre de 1676.

Su atento servidor.- Jose de Jesus Aguilar.

BIBLIOGRAFIA

CASTAÑON GAMBOA, FERNANDO

1953a "Motín Indígena de Ocozocoautla, 1722". *Documentos Históricos de Chiapas*, No. 2, Boletín del Archivo General del Estado, págs. 53-66. Tuxtla Gutiérrez, Chis.

1953b "Motín Indígena de Tuxtla el 16 de Mayo de 1693". *Documentos Históricos de Chiapas*, No. 2, Boletín del Archivo General del Estado, págs. 25-51. Tuxtla Gutiérrez, Chis.

NAVARRETE, CARLOS

1968 "La relación de Ocozocoautla". *Tlalocan*, Revista de Fuentes para el conocimiento de las Culturas Indígenas de México, Vol. V, No. 4, La casa de Tlaloc, México.